

契りきぬ

山本周五郎

青空文庫

一の一

「また酔つちまつたのかい、しようのないこだねえ、お客様はどうしたの」

「いま菊ちゃんが出てるわ、こうなつちやだめよかあさん、このひとにはお侍はいけないって、あたしそ云つてあるじやないの」「お侍ばかりじやないじやないか、お客様つてお客様を振るんじやないか、それあ今のうちはいいさ、稼ぐことは稼いで呉れるんだから、こつちはまあいいけどさ、こんなこつちやおまえ、いまにお客が黙つちやいないよ、さんざつぱらおまわりだのちんちんだの

好きなようにひきまわしておいてさ、いざとなるとみんなおあずけなんだもの、あれじやあんまりひどいよ」

「あたしだつて初めのうちはそうだつたわ、ひとにもよるだらうけれど、汚れないうちはつい一日延ばしにしたいもんよ」

「このこはそんな初心なんじやないね、どうして、相當しようばいずれがしているよ、素人でこんなに酒びたりになれるもんじやないし、性わるで有名な柏源さんまで手玉にとるところなんかさ——玉藻前じやないけれど、いまにきつと尻尾^{しつぽ}を出すからみてごらん」

酔いつぶれたおなつはうつらうつらとそこまで聞いていた。悲しいなと思った。そうしていつものように、口のなかで母の名を

呼びながら、いつか眠つてしまつたらしい。——その泥のようないふやくな眠りのなかで、珍しくお屋敷の正二郎さまの夢を見た。まるまると肥つた頬ほつべたを赤くして竹の棒でいつしょけんめいに地面を掘つていらつしやる。なにをしていらつしやるのかときくと、

——この中にいい物があるんだよ。待つといで、いまみんなおまえにやるからね。

こう云つてゐるうちに、その掘つた穴からどんどん水が湧わきだした。さあ手を入れてお取りといでの、水の中へ手を入れて搔かきさぐると、一朱銀がざくざく出て來た。幾らでも出て來るのである。うれしさの余り胸がどきどきし、これでお米も買えるし母

さんのお薬も買える。こう思いながら水の中から掴みだしては手て桶おけへ入れていると急に周囲で笑いごえが起つた。びっくりして見まわすと、正二郎さまは影もかたちもなく、近所の悪童たちが大勢とりまいて、見てるのである。——かれらのげらげら笑い囃はやす声と、身の縮むような恥かしさとで思わず呻うめきごえをあげ、その呻きごえで眼がさめた。

眼がさめても笑いごえはやまない。そつと頭をあげてみると、朋輩ほうばいの女たちが五人明るくした行燈のまわりで、桃を食べながら話したり笑つたりしていた。——むやみに赤い色の寝衣の、裾はも胸もあらわにして白粉おしろいの剥はげた疲れたような顔に、根の崩れた髪の毛がかぶさるもの構わず、口や手指をびしょびしょにしな

がら桃にかぶりつき、あけすけな言葉で客のしなさだめをしては笑うのである。

——なんて楽しそうだろう、このひとたちにはこんな生活が、苦しくも恥かしくもないのだろうか。

おなつはそつと寝返りをうち、雨水のしみのある壁のほうへ向いて眼をつむつた。

「男つてへんなものよ、きぬまき衣卷さんの御連中さ、みんな相当なお家柄の息子さんばかりでしょ、柳町あたりでずいぶん派手に遊ぶつていうのに、それで済まなくつて、三味線もろくに弾けないこんな河岸かわかしつぶちへ来るんだもの」

「御馳走ばかり食べると、たまにはお香こうこで茶漬が欲しくなる

のさ」

「あら御馳走はこつちのほうじやないか」

お菊といいういちばん年嵩としかさの女が云つた。

「——柳町なんかは一流とかなんとかいってさ、いやにお高くとまつてきれいごとな遊びしかさせやしないさ、そこへいくとあたいたちはみえも気取りもありやしない、脂の乗つたこつてりしたところをそれこそ食傷するほど……」

わあつと笑つて叩いたり叫んだり、障子が音をたてるような騒ぎが起つた。

——いいえそうじやない、このひとたちもみんな氣の毒な身上なんだ。こんなどん底のような生活へ墮ちるまでには、悲しい

辛い事情があつたに違いない。ああやつて楽しそうに笑っているけれど、心のなかではみんな恥かしさと苦しさに泣いているのだ。

女たちはなおしきりに、その五人づれの侍客のうわさ噂を続けた。か

れらは衣巻なにがしという、肥つた若者を中心に、いつも同じ顔ぶれでやつて来る。おなつはいちどしかその座敷へ出ないが、五人とも品のいい若者で、こんなところの女だからといってみくだすふうもなく、寧ろ面白むしそうに飲んで遊んで、ときにはかなり多額な金を置いてゆくということであつた。

「でも北原つてひとだけはべつだわね」

「あのひと女嫌いなんですつてよ」

「笑わしちゃいけないよ」お菊が鼻でせせら笑いをした。

「——男でいて女が嫌いなら片輪者さ、今はまあ堅そうに澄ましてるけど、むつつりなんとかって、あんなのがいちど味を覚えたらしいへんなんだから」

「じゃあお菊さんくどいたらどう」

「ダメよ、お菊さん振られちゃつたのよ」

「なにさ、そういうおまえだつて」

きやあと叫びごえがあがつて、また叩いたり押したりして、みだらな言葉を投げあつた。——彼女たちはそれそれで、北原精之助というその侍を、ひそかに自分の客にしようと試みたらしい。最も縹緲^(きりよう)のわるいお銀という女まで、あたしもよと云いだしたので、みんなはまたはじけるように笑い崩れた。

「よし、こうなつたら意地だわ、なんとかしてあのひとを客にしようじやないの、もしくどきおとしたら、——そうだね、みんなで金を集めてさ、それをそのくどきおとした者にやることにしようとじやないの」

「それあいいわ、やりましょう、そういう励みがつけば腕によりをかけて」

「まあ待つてよ、励みをつけるには金だかによるわよ、いつたい幾らくらい集めるの」

「なにしろうちとしちや極上とびきりのお客なんだから、かあさんにも乗つて貰つて、そうね、まあ五両つてところかしらね」

さあしめた。それ嘘じやないわね。すぐかあさんに話してよ。

大丈夫、相手が相手だからきつとかあさんも乗るわ、それっぽつちすぐ取り返せるんだもの。じやかあさんにみんな出させちまえ。——そんな騒ぎがしだいに遠くなり、おなつはまたいつか重苦しい眠りにひきこまれた。

そこは五十余万石の繁華な城下町のうちで俗に『河岸つぶら』といわれ、三十七八軒の下等な娼家が集まつて一劃かくをつくつている。すぐ側を太田川がながれてるのでそう呼ばれるのだろうが、柳町、松岡町などというほかの花街の者とは区別されて、着物も髪かたちも一定の規格があり、町の子供たちなどにも、——河岸つぶらの後家ということはひと眼でみわけがつくし、すぐ悪口の種にされた。

『後家』という代名詞はほかの土地にあるようだが、ここではずっとむかし、妻が良人の死後に不倫なことをしたばあい、それが法に触れるとそこへ落されて、娼婦にされたのが起りだという。事実はどうかわからぬけれども、城下町の人たち、なかでも婦人たちは今でも固くそう信じていて、そこにいる女たちを特に卑しくみていることは確かであつた。……しかしふしぎなことには、そこは柳町や松岡町よりも繁昌するばかりでなく、遊び客も職人や日雇取り人足どものほかに、大きな商家の息子や武家の者などが、こういうところあ本当の遊蕩の味があるなどといつては、かなりしげしげかよつて来た。

おなつは、この『みよし』へ来て百日あまりになる。

彼女はこの国の隣りにある小さな藩の足軽の子であつた。ここでは太田川というその川が、おなつの故郷では荒井川といい、少し大雨が続くと氾濫はんらんして、田畠を埋め城下町まで浸してしまふ。そのため河修奉行という役所があり、おなつの父と兄とはその役所に属していた。

それがちょうど、去年の八月はじめのことであるが、雨が五日ほど降つたあとに非常な暴風雨で、領内の所々に山崩れがあり、荒井川は大洪水になつて、水はお城の石垣の根にまでついた。——田畠の被害はもちろん、城下の家もかなり流されたり、倒とう潰かいしたりして五百何十人も死んだり、埋められたりし、千人を越す負傷者が出了。

父の茂吉と兄の市之丞とは、七番洗堰あらいぜき という持場を守つて

いたが、洪水のため流されていつしよに死に、母とおなつとは足軽長屋にいて、潰れた家の下敷になり、おなつは無事だつたけれども、母は腰と右の太腿ふともも の骨を折つてしまつた。——平生ならそんなことはないのだが、領内全般にわたる大災で、父や兄の葬らいはともかく、母のことはおなつのうえに全部かかつてきた。

親類も知辺しるべ もみな多かれ少なかれ水にやられている。……結局は金を借り、借りた金に縛られて、隣藩のこんな土地へ墮ちて來たのであるが、おなつがこつちへ来るまえ彼女のそんな犠牲にも拘かか わらず、母はついに死んでしまつた。

男子がいなければ藩との関係は絶える。またいぢれにしてもこ

んなみじめな境涯に墮ちるとすれば、いつそ母には死んで貰つた
ほうがよかつたかもしれない。

こうなつたのは自分の罪ではない。どうしてもやむを得ない事
情だつたのだ。けれどもこれからさきは自分の問題だ。

おなつはこう思つた。そういう世界へはいつてしまえばもうお
しまいだという。それが世間一般の通念である。だが自分はそう
簡単に諦めはしないと思つた。好んで墮ちたのではない、ぬきさ
しならぬわけがあつて、そのほかに手段がなくて墮ちて來たので
ある。だからこんどはこつちの番だと思つた。——宗田という家
名もなくなり親もきょうだいもない、ばあいによれば命を捨てて
もいいのである。おなつはそう覚悟をきめていた。

一の二

三十七八軒ある娼家の中でも、『みよし』のおてつという女あ
 るじは肚のひろい暢氣(のんき)な性分で、そんな稼業によくある、女たち
 をむりに働かせるとか、客からあこぎに絞るなどということがな
 く、家も大きく部屋の数も多く、酒さかなも吟味するというふう
 で、「みよしは後家の極楽だ」などといわれていた。おなつには
 すぐに客がついた。縹緲もよかつたが、育ちが違うのでどこかひ
 と眼をひくらしい。身分は足軽にもせよ武士は武士という誇りが
 あつて、ある点では寧ろ身分の高い武家よりきちんと育てられた。

ひかえめな性質でいて、どことなく折目の凜とした挙措、そんなところが客の好奇心を唆^{そそ}るようであつた。

おなつはすなおに席のとりもちをした。そのあいだに酒を飲めるだけ飲み、客と二人だけになるとわる酔いで苦しみだす、転々と部屋じゆうもがきまわつたり、嘔吐^{おうと}したり、苦しがつて泣き喚いたり、客を罵^{ののし}つたりした。

「ひどいやつだ、あんな女は初めてだ」

ひと晩じゆう介抱させられたうえ、罵られ乱暴をされて、こんなふうに怒つて帰る客がある。もう決してあんな女には構わないと云いながら、次に来ると必ずまた彼女を呼ぶのであつた。

「おい、こないだの晩のことは忘れちやいだろうな、ひどい

めにあわせたぜ本当に」

「——ごめんなさい」

おなつは耳まで赧あかくなつて俯向うつむく。自分に恥じているのだが、相手はもちろんそうはとらない。またそうしているうちには際立つた顔だちの、ことに眼が美しく、起ち居がきびきびしていて、しかもぜんたいがしつとりとおちついている。

「なにもそんなに固くなつていることはないじゃないか、さあ一ついこう、但し今夜は介抱はごめんだぜ」

こうして客のほうからしぜんと酒をすすめる。一杯が十杯、椀の蓋になり椀で飲みだし、食べもしない肴や菓子を注文させ、しまいにそこらじゅうの部屋の床間から花を集めて来て、それを両

手で抱いて、

「おまえだけよ、あたしの仲良しはおまえたちだけだわね」

そんなことを云つて、花の中へ顔をうずめて泣きだし、泣きながら眠つてしまふ、そんなことも珍しくはなかつた。

だがもちろん、番たびそう簡単にゆくとは定らなかつた。性わるとか、おんな蕩たらしなどと云われる客は、却かえつて扱いよかつたが、若い職人とかお店たなもの者などで、本気になつてかよつて来る者には困つた。そういう人たちには金は遣わせられないでの、こつちで金を出して酒を取り、相手をも酔いつぶし、自分もべろべろになつて暴れる。……みよしのお幸さんこうを自分のものにしようというのなら小判の五十枚もそこへ並べてごらん。まだくちばしの黄色

いおまえさんたちの相手になるお姐さんじゃないよ、顔を洗つて出なおしておいで。——そして物を投げ、着物のどこかをひき裂き、大の字にぶつ倒れるのである。それでもとびかかつて来はないかと、はらはらしながら、一方ではあまりのあさましさに涙がこぼれ、口のなかで母を呼ぶのであつた。

——いまにお客が黙っちゃいないよ。

酔いつぶれているとき聞いたおてつの言葉は、おなつの心を突きとおした。

——これからが自分のたたかいだ、いざとなれば死ねばいいんだ。

こう思つてやつて來た。そうして百日あまりはともかくきりぬ

けて来たのであるが、そのたたかいは常に一方的であつた。一夜一夜を凌ぐのに、おなつは身も心もくたくたにしなければならない、しかも同じ夜が同じような夜に続くのである。

「そうだ、このままでは済まないだろう」

おなつは口の中で呟いた。

「いまにこのままでは済まないときが来るだろう」

外には梅雨のような雨が降つていた。^{ひる}午さがりのひつそりとした時刻で、湯から帰つたお菊とおそのという二人が、なにか食べながらむだ話をしていた。——おなつは雨にけぶる空を眺めた。
窓さきの吊り忍草^{つしのぶ}が濡れてあざやかに葉を伸ばしている。

「七両二分だつてさ、ほんとだよ」

「あらいやだ、七両二分てえば人の女房となにしたとき……まあ
いやだ、かあさんたら、ははははは」

「なにがいやさ、洒落しゃれてるじやないか」

こう云つているのはお菊であつた。

「つまりこうなの、北原さんくらい堅いひとをくどきおとすとす
ればよ、そのひとをねどると同じ値打があるつていうのよ」

「そいでそれ、みんなかあさん独りで出して呉れるの」

「但し期限つきよ、これから三十日以内になにしたらつていうの、
三十日までにみごとくどきおとしたら、耳そろを揃えて七両二分おま
けに証文を卷いてやるつてさ」

「まあ驚いた、証文まで巻くなんて、かあさんどうかしたのね」

「あのひとだけはだめだつて云うのよ。出来っこないつて、ずいぶん客を見てきて知つているけれど、女嫌いなんていうんじやない性分なんだつて、——ああいうひとはすつ裸の女の二十人の中へ寝かしたつて間違ひを起すきづかいはないんだつて、——くやしいじやないの、こうなつたら意地ずくだつてなんとかしなくちやならないわよ」

「ほんとよ、そうなればあたしだつて」

おなつは眼をつむつた。体の中に棒でも入つてゐるような、かたい疲れの凝りが感じられる。酔いのさめきらない頭は濁つて、ふいと死んでしまいたいように思つたり、死ぬくらいなら楽しめと思つたり、このごろの癖で、ともすると考えることが極端から

極端へとんだ。

——死ぬつて、……いつたい誰のために死ぬのさ、この命はあたしのものじやないか、この体もあたしの体じやないか、……なんで死ななきやならないのさ。

おなつはぼんやり眼をあけた。ひさし 庇からおちる雨滴あまだ れがしきりに吊り忍草の葉を叩き、きらつと光つては下へ落ちる。

——このままでは済まない、いつかは、どうにもならないときが来る。……あたしはもう疲れた、もうこれ以上こんなことを続けてゆく自信がない……とすれば、死ぬか……それともいつそこつちから。……

おなつはそう思うとたん、われ知らず言葉が口について出た。

「その話、あたしでもいいの、お菊姐さん」

二人はおなつが眠っているものと信じていたのだろう、突然そう呼びかけられたのでびっくりして、おそるなどはうへえと叫んでとびあがつた。

ほかの三人が湯から帰り、おてつが用達しから戻ると、冗談から駒が出たようななかたちで、この奇妙な契約が改めておてつと女たちのあいだに取交わされた。——おなつが進んでその仲間にはいると云つたことは、女たちに一種の軽侮の気持を起させたらしい。あんなに潔癖そうに客を振り続けてきたのに、ことにお侍の客には決して出なかつたのに、やつぱり慾は恐ろしい、七両二分と証文を巻かれると聞いて、今まで隠していた正体を出したのだ。

そんなふうに思うようすが、互いのめまぜのなかにあらわなくらい出ていた。

——なんとでも思うがいい、いまにわかることさ、あたしがどんな女になるか、……そのときになつてびっくりしないがいい。おなつは平然とそっぽを向いていた。

さつきお菊に呼びかけたときから、ふしぎに度胸がきまつっていた。百余日の生活でいつか感情が慣れていたのかもしれない。生きるために人間はいろいろなことをする。盗んだり、人を殺傷する者さえある。いちがいに汚れた世界というけれども、あれだけ多くの客がここへ来て楽しんでゆくではないか。ここにいる女たちだつて、自分の好きでやつている者もなくはないだろうが、

多くの者は親兄弟か身内を生かすために稼いでいる、なかには病んでいる良人おつとや子供のある者もいるという。みんな生きるためにのだ。これが汚れた世界だとすれば、こんな世界の存在を余儀なくさせる世間もまた汚らわしい筈だ。

——このなかで生きてやれ、誰よりもこの世界の女らしく、みんながあつというような生きかたをしてやれ。

おなつはこう肚をきめ、そして、それにはぜひとも北原といふその人を第一の客にしようと決心したのであつた。

「まあごまめの歯ぎしりだね、氣の毒だけれど」おてつはこう云つて笑つた「——あの方だけはだめさ、あの八方やぶれにや手も足も出やしないよつ、どうしてどうして、おまえさんたちがしや

ちよこ立をしたつて」

それから二三日して 衣卷たちが來た。

きぬまき

昏くろれがたまで晴れていたのが、暗くなつてまもなく雷が鳴りだし、いつとき氣持のいい夕立が來た。それがあがるかと思つたのが、少し弱くなつたまま地雨になり、宵を過ぎてもやむけしきがなかつた。——衣卷たちはその雨の中をやつて來たのである。宴会のくずれとみえ、松岡町の『八十八やそはち』という料亭の印いりの傘を持つていた。かれらが座敷へおさまつてから、おなつは朋輩のなみという女をとらえ、簾戸の外までいつて、どれが北原という人かときいた。

「そらあが衣卷さん、あんた衣卷さんは知つてんでしょ、あの

肥つた人、その右が今村さん、ええいま扇子を持つてる人、その隣りが北原さんよ、平気な顔でにやにやしてるでしょ、いつもあるとおりなの、——あら、どうかして

「いいえなんでもない、なんでもないわよ、わかつたわ」

「あんたお座敷どうするの、出ないの」

「ええあとでゆくわ、今ちよつと」

おなつは廊下を自分たちの部屋のほうへと戻つた。心はひどく動搖していた、——ふしげだ、慥かに似てゐる、正二郎さまの幼な顔にそつくりだ。部屋へはいると、おなつは崩れるようにそこへ坐り、暗い壁のひとつところを惘然と見まもつた。

一の三

おなつはこのあいだ見た夢を思いだした。正二郎がせつせと地面を掘っている、——この中にいい物がある、みんなおまえにやると云う。水の湧きだすその穴の中から、一朱銀がざくざく出来た。うれしさに胸がどきどきし、これでお米も買えるし母さんのお薬も買えると思つた。

おなつの生れて育つた組長屋は、願成寺という寺のある丘の崖がけした下にあり、片方がかなり広い草原になつていた。昔は馬場だったそうであるが、その草原の向うに矢竹倉と並んで、牟礼むれという珍しい姓の、重臣の大きな屋敷があつた。どういう役のひとかは

知らなかつたが、正二郎というひとり息子がいて、^{たかべい}高塙の裏の木戸から出て来ておなつと遊んだ。年は一つくらい上だつたらし
い、色白のまる顔で、いい着物を着て上品な口をきいた。

彼はこちらを『おなつ』と呼び、おなつは彼を『正二郎さま』
と呼んだ。彼には妹が一人あり、それは幼いうち亡くなつたそう
で、その妹の使つた玩具をよく持つて来て呉れた。たいてい人形
遊びの道具などであるが、おなつのよろこぶのを見るのが嬉しい
らしい。

——いまに正二郎がね、大きくなつたらね、おなつに家を造つ
てあげるよ、お庭のある広い大きな家をね。

とうてい実現できそうもないことを、しかつめらしく幾たびか

約束したりした。だんだんに疎くはなつたけれども、お互ひが十
か十一くらいになるまでは、こうして話したり遊んだりしたもの
である。——それ以後はしぜんと遠ざかり、ごくたまに道で会う
ようなことがあつても、こちらで恥かしくなり、顔をそむけて通
るようとした。そして、おなつの父と兄をいちどに奪つたあの洪
水の日、彼もまた馬で水見廻りに出ていて、五町磯という堤が切
れたとき、その濁流に呑まれて死んだということである。

夢のことなどをそんなふうに思うのはばかげているかもしだ
い。そして母の医薬や食う物にも困つていたときの意識、つまり
おなつ自身に隠れていた意識が、そんな夢となつてあらわれたも
のであろう。だがそれでもいい、彼女にはその夢が哀しいほど嬉

しかつた、あんなにたくさんお金のある場所をみつけてくれたことが、死んでからも自分のことを心配し、護つていて呉れるようで、一種の心の支えになるよう思えた。

北原精之助がそのひとに似ている。十一か十二のときの顔だが、おとなになつたらこうなるだろうと思われるほど、よく似ていた。

「——いけない、あの人だけはいけない、あの人を騙してはいけない」

壁を見まもつたままこう呴いた。

どのくらいの時間が経つてからだろう、お菊の喚くような声でふとわれにかえつた。お内ないしょ所といわれる主人の部屋で、おてつ

に向つて云つてゐるらしい。酔つて高いだみごえでやけにどなる
ような調子だつた。

「朴念仁ぼくねんじんだよ、石の地蔵か金仏だよ、なんだいあのわかぞう、
ふざけちやいけないよ」

「ここでいばつたつてしようがないじやないか、ばかだね、それ
でまだお座敷にいるのかい」

「おれはひと足さきに帰る、うつ、てえ仰せさ、もう帰つちまつ
たよきつと、——にやにやつと笑つて、おれはひと足さきに……」

おなつは立つた。殆んど無意識に立ち、お内所へはいつてゆく
と、酔いつぶれているお菊には構わず、おてつの前へいつて、
「かあさん、あたしに三十日ひまを下さい」

こう云つておてつの眼を見た。

「——北原さんかえ」

「あたしはおちぶれても侍の娘です。三十日だけでいいんです。信用して下さい」

おてつもじつとこちらの眼を見た。それから頷いて微笑した。

「ほかに要る物があるかえ」

「いいえなんにも、お願ひします」

云いながらおなつは帯を解き、肌衣と二布だけになつた。そうして脇にある鏡台から鍊はさみを取ると、手早くふつふつと元結を切り、ばらばら髪をふりさばいて立上つた。

「おやおや、橘姫という拵えだね」

おてつが不審そうにこう云つたが、おなつはひきつったような顔で会釈をし、黙つて裏口から外へ、はだしのまま小走りに出ていった。

まだかなりつよく雨が降つてゐる。おなつは暗い路地を北へぬけ、まつしぐらに中通りを横切つて、桶屋町の路地を小馬場の脇へ出た。武家町へ帰るには必ずそこを通らなければならぬ。いわば『河岸つぶち』への出入り口に当つてゐるのである。——小馬場の柵さくに沿つて、古い大きな柳の並木が茂つてゐる、おなつはその樹蔭にはいつて、はじめて息をついた。

髪毛の地から膚まで濡れとおつていた。肌衣の袖で乱れかかる髪のしづくをかきあげ、二布だけの膝ひざを縮めた。——頭を幾たび

も強く横に振り、なにも考えまいと、唇をひきむすんだ。

「誰が相手だつて構うもんか」

頬へ垂れてくるしづくを手で拭きあげ、きらきらと光る眼で暗い宙を見あげた。

「——勝てばいいんだ勝つんだ」

着物をぬいだのも、髪をといたのも、そうしてここまでそんな姿で走つて来たのも、すべては衝動的で少しの根拠もない。ただそうするほかに手段がないという、漠然とした直覚に応じただけである。

——いけない、そんなことはいけない。お帰り、そのまま帰るんだよおなつ。

ときおり風がくると、垂れた柳の枝が揺れて、ばらばらとしづくが降りかかった。そのしづくの音のなかから、そう呼びかけるこえが聞えるようである。

——そんな恰好で、どうしようというの、お帰り、おなつ、帰るんだよ。

おなつは身ぶるいをした。ともすると心が挫け、そのままつい駆け戻りそうになる。寒いのだろうか、とりはだがたち、歯がかちかち触れ合うほど体が顫えた。^{ふる}——そのとき彼が来たのである。^{ゆづく}悠りした歩きぶりで、印いりの傘をさして、……彼だということはすぐわかつた。おなつは息をつめ、自分の前を通つてゆく彼の姿をじつと見まもつた。

——いけない、おやめなさい。

こういう声を聞いたように思い、その声につきとばされたかの如く、おなつは樹蔭から出ると走りだした。はだしの足がなにかを踏み、鋭どい痛みでああと叫んだ。しかしそのまま走つてゆき、彼の傘の中へとびこむようにして、いきなり縋りついた。

「どうぞお助け下さい、追われております」

彼はうとうというような声をあげ、身をひきながら後ろへ振返つた。おなつはぴつたりと寄り添い、息を喘あえがせ、全身をわなわなとふるわせた。

「大丈夫だ、追つて来る者はないようだ」

「どうぞ早く、ここからお伴れ下さいまし、大勢で必ず追つてま

いります、捉えられましたら、わたくし死んでしまいます」

「家まで送つてあげよう、どこです」

「は、あのずっと、遠国でござります」

おなつは声までおののいていた。

「——ここにはしるべもございません。わけがあつて、騙されまして、ああもう、どう致していいか……」

「これを肩へ掛けておいでなさい」

彼は紺ろの夏羽折をぬぎ、それをおなつの背にかけてやつた。それから小さな体ぜんたいを、自分と傘とで庇かばい隠すようにしてなにごともなかつたふうな足どりで歩きだした。

「ともかく私の家までゆくことにしましょう、黙つておいでなさ

い、ああこれは、——はだしだすね、その足どうかしたんですか」「夢中でとびだしまして、途中でなにか踏んだらしゅうございますの」

「それは辛いでしよう。——履物屋も閉めてしまつたろうし、駕では追手にてがかりがつくだろうし、負つてゆくわけにもいかないし」

「わたくし大丈夫でござります」

おなつは痛むのをがまんして、男の^{ゆっく}悠りした^{おおまた}大股に小走りでついていった。

北原精之助の住居は上条という処にあつた。三の曲輪へゆく乾門の通りから北へはいり、屋敷町のいちばん端に当つている——

表からはいると、堀に沿つてすぐ右に、侍長屋のような建物がある。彼はその戸口を叩いて「仁兵衛、仁兵衛」と呼んだ、そして灯を持って老人があらわれると、

「この人に湯をつかわせて、なにか着る物を出してあげて呉れ、足を痛めているらしい、薬をつけて、それから、——なにか事情があるようだから、よく聞いたうえで世話をしてやつて呉れ」

こう云つて自分は向うへ去つた。

そこは仁兵衛という下僕の小屋でかねという老妻とふたりで住まつていた。仁兵衛は五十六七、妻女もおつかつたであろう、二人ですぐに湯を沸し、行水をつかわせ、妻女の若いころ使つたといふ、肌のものから、帷かたびら子の帶などを出して着せて呉れた。

「ああこれは釘を踏みぬいたのだ。鑄^さびていたんでなければいいが、とにかく、——かね、来てちょっと手を貸さないか、少し血を出しておくほうがいいかもしだぬ」

おなつはされるままになつていていた。そしてこのあいだに、問われたとき、答える話の筋みちを、念をいれてしつかりとあたまにたたみこんだ。すつかり終ると、妻女の淹^いれて呉れた茶をひとくち啜り、両手を膝に置いて、ぽつりぽつり身の上話をした。

「家はごく軽い侍でございました。藩の名はおゆるし下さい、——家族は父母と兄、わたくしの四人でございました」

洪水を思わぬ災厄というふうにぼかし、父と兄をいちどにとられたこと、母は重病になつて、その療治のために金を借りたこと、

母が亡くなつたあと、借りた金に縛られてこの土地へ伴れて来られたこと、そうして素性のいかがわしい男と結婚させられることを知り、いつそ死ぬつもりでとびだしたこと、——およそそういうぐあいに、嘘と事実とをとりまぜて語つた。おなつがとぎれとぎれに話すあいだ、外には依然しづかな雨の音がしていた。

二の一

仁兵衛がいつてそのとおり事情を話したらしい、半刻ほどする
はんときと
ると母屋のほうへ移され伊代といふ老女にひきとられて、その夜
は煎じ薬などのまされて寝た。
せん

伊代という人は精之助の乳母だったが、そのまま現在まで住みつき、今では家政のたばねをしているということだつた。五十二三になる肥えた体つきで、おつとりしているが感じ易い気性とみえ、明くる日おなつから詳しく述べの上を聞きながら、しきりに涙をこぼした。

「そんなふうでは帰つてゆく親類もないでしようね、そんな金をお借りなさるようではねえ、本当になんということでしょう」

そして涙を拭いては頷ずいた。

「ようござります、こうなるのもなにかの御縁でしよう、あたしから旦那さまにお願いして、どうにか身のふりかたを考えていただきましたよう、なにか御思案があるでしようから」

しかしそのときもう伊代の気持は定っていたらしい、精之助の意見で、暫くこの家で面倒を見る、そのあいだ伊代のてつだいのつもりで働いて貰いたい、そういうことだつた。そして伊代の居間の隣りに部屋をきめ、まにあわせだといつて、着物や帯や髪道具などまで、ひと揃え出して呉れた。

「誰か若いひとが欲しいと思つていたのだけれど、旦那さまが——まだ御結婚まえだからでしようか——それは困ると仰しやるのでは、これまで不自由をがまんしてきたんですよ。おかげであたしも少し気が楽になります」

伊代はこう云つたが、しかしそれとなくおなつの起居動作に眼をくばつているようすだつた。

精之助はそのとき二十六であつた。生母は体の弱かつたひとで、彼を産むとすぐに寝つき、ようやく治つて起きたと思うと、すぐにはまた病むというぐあいで、彼が七つの年にとうとう亡くなつてしまつた。父は庄左衛門といつて、身分は大寄合、松倉という者と交代で納戸奉行を勤めるのが世襲の役になつていた。——妻をひじょうに愛していて、病中の看護ぶりはひとに真似のできないものであつた。ひまさえあれば病間へいつて、花を飾り香をた炷き、なにか軽口を云つては妻を笑わせ、またしばしば音曲の巧者を招いて、襖ふすまをはらつたこちらの座敷で演奏させ、自分は妻の枕まくらもと許で、さも楽しそうに酒を飲んだ。

妻の死がどんなにこたえたか、はたの者にはわからなかつた。

庄左衛門は一滴の涙もみせなかつたが、しかしそれ以来ずつと独身でとおし、五年まえ、四十七歳で死んだ。——精之助はすぐ家督を継いだが、その年から納戸奉行は松倉に交代したので、現在では無役のまま暢氣(のんき)に暮している。広い屋敷にはいま彼と伊代、父の代からいる時(とき)山(やま)中(ちゆう)弥(や)という老武士、若い下僕二人に仁兵衛夫妻だけしかいなかつた。

伊代の眼がいつも自分のようすを見ていることは、おなつはよく知つていた。しかしそれは監視するというのではなく、使つてゆけるかどうかをためす意味のようだつた。茶をたてさせてみたり、台所で煮物をさせたり、小さな買物の帳面をつけさせたり、さりげなく古い文反(ふみほご)故を読ませたりした。

「よほどお戯しつけが厳しかつたとみえるのね。お年のわりにしては少しすぎるくらいなさるわ」

伊代はそんなふうに云い、また近在にある自分の実家の弟にやるのだといって、手紙の代筆なども書かせたりした。

精之助は大寄合という席だけで、臨時の会合でもない限り月にいちど登城すればよかつた。たいてい家にいるが、いつも友達が訪ねてくるし、三日めくらいには誘われて外出し、夜おそく帰ることも珍しくなかつた。——友達には碁将棋とか謡などに凝つている者があつて、彼もすすめられていちおうはやつてみたという。だがどれひとつとしてもにならなかつた。

「碁は目の数が多すぎて、頭がちらくらするつておつしやるんで

すよ」伊代が笑いながらそんな話をした。「——将棋ではもつと面白いことがありました。衣卷さんというお友達が、この方もぶきよう組だそうですけれどね、お二人で同じじぶん将棋をお始めなすつたんでしょう、いつか猿山という湯治場へいらしつて、退屈だから将棋をしようということになつたのですつて」

猿山というのはこの城下から北に当る。太田川の支流の浅井川というのを三里ばかり遡さかのぼつた、谷あいにある温泉場で、胃腸によく効くといわれ、まわりが紅葉の名所であるのも加えて、かなり遠くからも湯治客が絶えず、宿も三十軒ばかりあつて繁昌していた。『みよし』の女あるじの、懽か叔母かなにかに当るひどが、その猿山のかなり大きな温泉宿ののちぞえにいつていて、秋

になると遊びにゆくのだということをおてつが云つていた。

——十月になると山鳥だの鶴だのがうんとこさ獲れるんだよ、
そのまた美味うまいったら、……三度三度、あたしや幾日食べても飽
きないね。

そんな話もたびたび聞かされたものだ。

「するとその宿の主人が」伊代は可笑おかしそうに続けた、「——大
事な客だと思つていたのでしようね、自分で盤だの駒だのなんぞ
運んで来て、ひとつ拝見を、……つて側へ坐つたのですと」

二人はまだ覚えたばかりで、ひとに見られるのは迷惑だつた。

しかし主人は動くようすがないので、しかたなしにともかくも駒
を並べた。さて並べ終つてみると、互いの飛車と角が同一の筋に

ある。

——おい北原、おまえ飛車と角があべこべじゃないか、角がこつちだろう。

衣巻が確信のない口ぶりでこう云つた。精之助もそう云われると困つた、自分は正しく並べたつもりである、が、そう云えばそういうのにも思えた。

——いや角は慥か、……こつちだろう。

——そうかな、おれはそうは思えないがね。

なんとも醜態である。なんともひつこみのつかない感じで、衣巻が、側にいる宿の主人にきいてみた。角と飛車はどう並べるべきか、二人のどちらが正しいか、——こうきいてみた。すると主

人は唸うなつて、首をかしげて、もういちど唸つて、

——さて、私もそこまでは存じません。

こう云つたということである。

「そこまでは知らないといつて、なつさん駒の並べかたにそこも
なにもないじやありませんか、あたし可笑しくつて可笑しくつて

……」

謡はそのころまだ続けていた。五日にいちどずつ師匠が稽古を
つけに来る。そういう日は師匠が帰つてからも、独りでよく復習
しているが、それはそういうものを聞く耳をもたないおなつにも、
きわめてけげんなはがゆいものに思われた。——初めて彼の居間
へ茶を淹れにいったときのことであるが、こちらで湯をさまし、

茶を淹れないと、彼はその謡の復習をしていた。なにを謡つているのかおなつにはわからない、なにしろまのびのした調子で、声はよろよろしたり、戸惑つたり、とぎれたりもつれたりする、どうにもがまんできなかつた。いそいで袂たもとで口を押えたがまにあわず、ついくくとふきだしてしまつた。

「——どうしたんだ、ああ、おれの謡か」

精之助はこう云つて苦笑いをした。

「ごめんあそばせ、たいへん失礼いたしました」

「なに、自分でも可笑しいんだ」

そうしててれたように顎あごを撫なでた。

七日めごろから伊代に云われて、精之助の世話をするようにな

つた。茶や食事の給仕、外出や帰宅のときの着替え、そして友達が来たときの接待——なかには伊代でなければならぬ事もあるが、たいていはおなつが用を達した。ことに友人たちが集まると、その人たちのほうでおなつを放さなくなつた。

「なつさんこのあいだの鯉こくは残つていませんかね」

衣巻は初めのうちはそんなふうに云つてよくおなつをまごつかせた。

「まあ、いくらなんでもそんなに、いつまでとつてはおけませんですわ」

「それは残念、ではひとつ作つて下さい」

つまりそれが彼のねだり方なのであつた。

もつともよく訪ねて来るのは、衣巻大学と津田吉兵衛、河野又三郎の三人である。そのほかにも、大槻、渡、鎌田などといつて、顔触れば殆んど定っていた。おそらく『みよし』などへ来たのはこの仲間であろう。しかしおなつは武家の座敷には出なかつたし、かれらの席へもたつたいちど、それもごく僅かな時間しか出なかつたので、おぼろげに衣巻の顔を覚えているほかは、誰ひとり記憶に残つてはいなかつた。

精之助をはじめ、客の人たちはみんな、一種の尊敬と劬^{いた}わりの態度でおなつに接した。この家の娘という感じでもなく、もちろん召使いに対する扱いでは決してない。衣巻などはずいぶん遠慮のないほうだが、それでもひと筋はつきりと隔てがあり礼儀を崩

すようなことは少しもなかつた。

身のまわりの世話をし始めてから、はつきりおなつにわかつたことであるが、精之助のどこも正二郎に似てはいなかつた。あの夜、廊下から簾戸越しに見たときは、正二郎さまの幼な顔に生き写しのようだつた。あまりに似ているので息苦しくなつたほどびつくりしたが、側で暮すようになつて、おちついて見るとまるで違う。ふと微笑するときなどに、共通するおもぎしが幾らがあるかも知れないけれど、それでさえ似ているというほどのものではなかつた。

——どうしてあのときあのように見えたのだろう、まるで正二郎さまそつくりに見えたと思つたのに、……これが気の迷いとい

うものかしらん。

しかしそれで却つて気持は軽くなつた。心のなかで大切にしてきたひとつ、おもかげがそれほど似ているとしたら、決心したことをやりとげることはできなかつたかもしれない。今はそんなたじろぎはなかつた。おなつは、寧ろ自分で自分を唆^けしかけながら、その機会の来るのを待つた。

二の二

機会は一つしかない。友達とどこかで会合して、夜おそく酔つて帰る、それがもつともよい機会である。おなつはすぐにそうみ

てとつた。ときにはずっと更けて帰ることもあるし、そんなときには伊代に代つて寝所の世話もするから、ごく自然に事がはこびそうであつた。

けれどもおなつは決していそがなかつた。伊代から貰つたじみな着物や帯を、さらに出来るだけじみに着、伊代がすすめる化粧もせず、髪なども眼立たない古風な結いかたをした。

「どうしてそんなふうになさるの、若いひとは貴女だけなのだから、少しは家のなかが華やぐように、娘らしい身じまいをなさいな」

伊代はこう云つて、ときどき自分で髪をあげて呉れたりした。

また自分の若いとき使つた着物や、派手な下着や肌の物など、幾

品となく出して来て呉れたりし、借りてある専用の鏡台には、白
粉おしろいや口紅や香油なども揃えて呉れた。しかしおなつはどうして
も派手にはつくれない、せつかく結つて貰つた髪も、すぐ元のよ
うに自分でなおしてしまつた。

「こう致しませんと、なんですか氣持がおちつきませんの」
「それではまるでお婆さんのようにではないの」

「でもわたくしにはこれがいちばんしつくり致しますわ、生れつ
きでござりますね」

こう云つてすがすがしく微笑するのであつた。

だがおなつは知つていた、そういうじみすぎるほどじみなつく
りが、どんなに飾るよりも自分の美しさを際立たせ、どのように

男たちの注意をひきつけるかということを——彼女の体つきは小柄であるし、着物を着ると瘦せてみえるが、じつさいは柔軟な好ましいにくづきで、手足のさきのすんなりと小さいわりに、腰や太腿は張のある豊かな緊張をもつていた。……成熟しきつてゐる若さと、あふれるような艶^{つや}やかさは、着付や髪かたちが、じみでくすんでいるほど逆に魅力をつよめるものだ。

——美しいものはあらわすよりも、隠すほうがさらに美しくみえる。

おなつは『みよし』での生活で、現実的な技巧としてもそれを知つた。そうして、それが誤まつていないことを、まず衣巻や津田や河野たち、ひつくるめてこの家へ来る若い客たちみんなの、

自分に対する言葉やまなざしではつきりと慥かめた。

精之助はどうだろうか、彼女にはよくわからなかつた。彼が自分にひきつけられていると思うときもあるし、まるつきり無関心であるようにみえるときもあつた。——誰も客がなく、さし向いで精之助に酒の酌をしたことがある、夕餉の^{ゆうげ}ずつとあとで、珍しく寝るまえの酒だつた。

「この家におちついていられそうか、べつに辛いようなことはないか」

黙つて飲んでいた彼がふとこう云つた。それから口がほぐれたようにな、ぽつりぽつりと静かに話をしたが、

「あのときの足の傷はもういいのか」

とつぜんそんなことを云いだしたり、また急に叔父というひとのことをもちだしたりした。

「三枝さんえぐさ

」といふ家へ養子にいつたひとでね、父の弟に当るんだが、近いうちに来るそだから接待を頼むよ、——酒好きでべつにむずかしいことはないんだ、肴に註文があるけれども、それは伊代が知っているからね……叔母もいっしょに来るかもしけない、母が亡くなつてからはね、この叔母と伊代が母親代りだつたんだよ」

それから友人たちの話をし、こんどは自分の少年時代のことを語つた。しいて話題を捜すというふうでもない、おちついた静かな調子なのに、話はなんの連絡もなくこつちからあつちへとび、いろいろな断片を順序もなく並べてみせる感じだつた。

——酔つていらつしやる。

おなつはこう思つた。いつもより、量を多く飲んでいるし、話しぶりとは反対に、絶えず身じろぎをし、常とは違つたまなざしで、ときおり燃えるようにこちらをみつ覗めた。

「少し過したな、もう寝よう」

こう云つて立つたとき、彼がよろめいたので、おなつは反射的に手で支えた。彼はその手を押えた。力のこもつた、火のように熱い手であつた。しかしそれはほんの僅かな接触で、彼はその手を放してすぐに立ちなおり、

「大丈夫、なんでもない、大丈夫」

こう云つて廊下へ出ていった。——そのとき彼を寝所へおくつ

てから、おなつは手早く髪をとき、派手な色の下着に替え、顔へうすく化粧をした。そうして忘れていたように装おつて、水と湯呑を載せた盆を持ち、そつと寝所へはいっていった。

動悸どうきがひどく高く、膝のあたりが震えた。彼は暗くしてある行燈の、仄かな光のなかで、暴く呼吸しながら仰ぎょうが臥がしていた。

「ごめんあそばせ、おひやを忘れまして」

こう云いながら、おなつは枕近くへ寄つて、静かに盆を置いた。精之助は眼をあいた。そして一瞬、燃えるようなまなざしでじつとこちらの顔を見た。——今にも彼の手が延びて来そうだつた。

おなつは息が詰つた。

「——有難う、おれも気がつかなかつた」

精之助は喉^{のど}になにか聞^つえたような声でそう云い、そのまま眼を
つむつた。おなつは緊張から解かれ、失望と安堵^{あんどの}とのいりまじつ
た、痛^{いたがゆ}痒^{いたがゆ}いような気持でそつとひきさがつた、そして障子を閉
めようとしたとき、

「——なつ」

という低い声をうしろに聞いた。おなつは閉めかけた障子の手
を止めて、そつと振返つた。

「はい、お呼びでござりますか」

彼は元の姿勢のまま眼をつむつていた。

三の一

なつと呼んだ精之助の声には、明らかに衝動の火がこもつていた。抑えかねた情熱のひびきが、じかにこちらへ糸を引くように感じられた。——おなつは膝をついたまま振返り、それが予期した瞬間であることを直感して不安と媚こびとのいりまじつた、無意識のしなをつくりながら眼をあげた。

「——お呼びでございますか」

精之助は元の姿勢のままだった。枕の上に仰向けに寝て、じつと眼をつむつたまま——そうして、やがて静かに云つた。

「いや、なんでもない、もういい」

冷やかな、そつけない声であつた。なつと呼びかけた声とはま

るでうらはうらな、とりつくしまのない、つき放すような調子である。……おなつは辱しめられた者のように赤くなり、挨拶の言葉も云うことができず、逃げるようになんざの障子を閉めて去つた。

——あの方は自分にひかれているのだろうか、それともまるで関心をもつていないのであるか。

おなつにはどうしても、その判断がつかないうちに、日が経つていった。精之助の話した叔父に当る人とその妻女が訪ねて来たのは、そんなことがあつてから三日ばかりのちのことである。三さ枝内記えぐきないきという人は四十五六、妻女は一つ二つ下であろう、どちらも肥えているし、どちらも解放的な性分らしく、来るとすぐからおなつに親しく呼びかけ、もうながい知り合いかなんぞのよう

に話したり笑つたりした。

「わたくしたいへんな汗かきなんですよ、それだもんでいつも御馳走になつたあとでお風呂を頂くの、可笑しいでしょ、なつさんでもほかのおよばれはできないわね」

妻女はこう云つて、汗になつた衿元などを見せるようなじかな親しさを示した。

「わたくしあとでおながし申します」

「それよりいつしょにはいりましょう、いいでしょ精之助さん、あとでなつさんをお借りしてよ」

「若くなるつもりでいるんだ」

内記が酔つて赤くなつた顔でこう笑つた。

「若い者といつしょに風呂へはいると肌が若くなるんだそうだ、誰かに聞いたもんだから、早速ためすつもりさ、あの年になつてまだそんな 妄執もうしうがあるんだから」

「女なんておろかな者だ、でしよう」妻女は巧みに良人の言葉の先をとつた「——はいわかりました、そこでつかぬことをお伺い申しますけれど、御自分がこのあいだ隠れて白髪を抜いていらしつたのはどういう妄執でござりますか」

「はあ、叔父さんもう白髪があるんですか」

「ばかを云え、なにをつまらんことを、白髪などというものは見たこともない」

「ええ、禿はげるたちでございますの」

ばかばかしい会話であるが、あけつ放しで意氣の合つた、なごやかな夫婦の情がよくうかがわれ、伊代までが声をあげて笑つた。

食事の済んだあと暫く休んでから、妻女は本当におなつといつしょに風呂へはいった。幾たびも辞退したのであるが、伊代まで側についてすすめるので、ついに断わりきれなくなり、思いきつて云われるとおりにした。——風呂へはいつてまもなく妻女がそれとなく自分の肢体を眺めるのにおなつは気がついた。それは単純な視線ではない、なにかしらさぐるような、ためすようなものが直感された。

「さあ、こんどはわたくしがながしてあげましょう」

「いいえそんな勿体もつたいのうござりますから」

「遠慮はいりませんよ、さあいらっしゃい、いいからそちらへお向きなさいな」

半ば無理やりに背へまわつた。

「あなたはお体もいいし、お肌もきめがこまかくてお美しいのね、病気なんぞなすつたことはないでしょ、——ほら、こんなにすべすべして、かたちよく緊つていて、……にくらしいようね」

どういうわけであろう、そのとき急におなつは喉^{のど}が詰り、激しくこみあげてくる嗚咽^{おえつ}を止めることができなかつた。

「おやどうなすつて、あなた泣いていらつしやるの」

三枝夫人はびっくりしたのだろう、手を放してこちらを覗いた。

その声でおなつは自分のとつぜんな感動の意味がわかつた。——

彼女は恥かしさのあまり両手で顔を押え、なお啜りあげながらきれぎれに答えた。

「おゆるし下さいまし、わたくし、こんなにして頂くのは、初めてでござりますの——あんまりうれしゅうございまして……」

「ああそうちだつたの」妻女は明らかに心うたれたようすだつた。けれどもすぐ明るい調子にかえり、わざと手荒く背をながした。

「こんなことで喜んで貰えるならいいわね、うちの娘に頂いてゆこうかしら、ねえなつさん、あなたわたくしたちの娘になる気はなくつて」

「勿体ないことをおっしゃいます、どうぞもう、お願いでござりますから」

おなつは相手の気持がよくわからず、そのうえ泣いたりした恥かしさで、風呂を出るまで三枝夫人の顔が見られなかつた。

——その夜、夫婦が帰つて、いつもより早く寝間へさがつてから、おなつはなかなか眠ることができず、いつまでもいつまでもまじまじともの思いに耽つていた。^{ふけ}

三の二

風呂で自分の体をためすように見た、あの妻女のまなざしはなんの意味だつたろう。いきなりうちの娘になれなどと云つたがそれには何かわけがあつたのか、それともこちらをからかつただけ

だろうか。

——少しも悪意は感じられなかつた。からかつて嗤うようなふうはみえなかつた。……でもそれならあの眼はなんだろう。あの言葉はどういうつもりだつたのだろう。

ずっと更けるまで、おなつは堂々めぐりをするように、同じことをいつまでも考え続けていた。約束の日は迫つて來た。

三十日という期限が、五日となり四日と迫つてゆく。おなつはあせりだした、そして氣持がせいてくるにしたがつて、しだいに自信がなくなり、不安な、怖れのような感情が大きくなつた。——『みよし』の女あるじの云つたことは本当だ、あのひとはほかのひととはまるで違う、自分などには及びもつかないことだ。こ

ういう考えがだんだん重く胸を塞ぐのである。だが一方ではそれに反撥する気持もつよくなつた。

——いやそんなことはない、友達づきあいとはいえ、『みよし』などへ遊びに来るからには、まったく興味がないわけではなかろう……まだ初心なので、自分から機会をつかむことができないだけだ。

——そうだ、こつちを見る眼つきの、ときに燃えるような激しさは、慥かに心ひかれている証拠だ、こつちからとびこんでゆけばいいのだ。

今夜こそ思いきつて、そんなふうに自分を唆しかけ、そのときは眼をつぶつともと思うのだが、そのあとではきまつて決心がゆ

らぎ、どうしても臆してしまうのであつた。——もういけない、やつぱりごまめの歯ぎしりだつた。いよいよ期限が明日という日になつて、おなつはついにこう諦めた。あきら

季節はどうに秋になつていたが、その日は初めて秋らしい静かな雨が降つていた。

午後になると衣巻たち五人が訪ねて来、すぐに小酒宴が始まつた。河野又三郎は、『鼻たか』というあだ名があり、それはじつさいにも鼻が高いけれど、それよりも多芸多能で、碁将棋とか謡とか魚釣りとか歌や俳諧などにまで手を出し、それをみないちおう素人ばなれのするくらいこなすので、御当人はいつも鼻たかだかだ、と、いう意味のほうがつよいらしい。——酔つてくるとそ

の自慢ばなしで、巧みに話題をさらうのであるが、邪氣がないのと話が面白いのとで、みんなは却つていいさかなにしているようにみえた。

けれどもその日は鼻たかさんはいつものようではなかつた。河野ばかりではなく、ほかの人たちも常とは違つて、なごやかにおちついて話すというぐあいだつた。おなつに対してもいつもほど狎れたふうは見せず、衣巻などでさえ妙に隔てのある口をきいた。
——この方たちとももうお別れなんだ。

おなつはこう思つて、なつかしいような名残り惜しいような気で、できるだけ膳ぜんの上を豊かにし、こまめに酌をしてまわつた。
「さあ、そろそろ席を替えるかな」

昏くろれがたになると衣卷きむすがそう云つた。おなつはひきとめたかつた。明日になればこの家を出なければならぬ、この家を出れば『みよし』にもいられなくなる。この人たちに見知られてしまつたのだから、どこかよその土地へ住み替えをしなければならない。今日が最後なのだ、もつともつと接待をしたいし、みんなのなごやかな話を悠り聞いていたかつた。——どうぞもう暫く。そう口まで出たけれども、この家における彼女の立場としては、そんなに諄くわいくひきとめるわけにもゆかず、心のなかでそつと、一人一人に別れを告げながら送りだした。

「たぶん帰りはおそくなるだろう、待つてゐるには及ばないから、さきに寝てゐるがいい」

出てゆくとき精之助はこう云つた。

伊代と食事をして、あと片づけが済むとおなつは自分の部屋へはいって、持ち物の始末をした。ひと月のあいだに、貰つたり借りたりして、ひととおり不自由をしないくらいの物が揃つていた。——しかしおなつはすべてを置いてゆくつもりだつた、これは遣るとはつきり云われた物も、持つてゆく気持にはなれなかつた。

なにもかも置いて、初めてこの家へ来たときの姿で、誰にも知れないように出でゆこうと思つた。

——伊代さんにだけでも手紙を書いておこうか、あんなにお世話になつたのだから。

こう考えて机に向つたが、事実を書くには忍びないし、これ以

上ひとを偽るのもいやだし、結局は筆を投げてしまった。

——十時の鐘を聞いてまもなく、おなつは寝た。今夜きりだから起きていて世話をしたいが、そうすると却つてみれんが出そうに思えた。

——このままがいい。このまま会わないほうがいい。灯を暗くして眼をつむつた。雨はまだ降っていた。やや肌寒いくらいの夜で、しみいるような雨の音のなかに、絶え絶えの、かぼそい哀れなこえで、こおろぎの鳴いているのが聞えた。客の接待で疲れたのだろうか、なにも思うまいと心をおちつけ、かたく眼をつむつているうちに案外はやすく眠つたらしい、——なにか夢をみていて、誰かに呼ばれているのだが、なかなか眼がさめなかつた。

「——なつ、……なつ」

こうはつきりと声が聞え、びっくりして眼をあいた。するとついそこに精之助が立つてこちらを見ていた。——おなつは本能的に夜具で胸を抑えながら、それでもすばやく起きなおつた。

「済まないが酒のしたくをして来て呉れ」

精之助はそう云つてすぐに去つた。

おなつの心のなかを閃光^{せんこう}のようになにかがはしつた。なんであるかはもちろんわからない。一瞬の光に似たものがさつと心をかすめ、われ知らず身がふるえた。立つて着物を着るあいだも、動悸が激しく搏ち^う、手足が自由にならないような感じだつた。——まるでなにかに怯^{おび}えているようだ、どうしてこんなに身の竦む

ような気持がするのだろうか。そんなふうに自分で不審なほどおろおろしていた。……もちろん火もいてあるし、鉄瓶の湯もまだ熱かつた。手早く燗かんをし、皿小鉢をそろえて、伊代を起さないように、そつと廊下へ出ていった。

居間へゆくと精之助の姿がみえなかつた。どうしたのかと思つていると、隣りの仏間の襖ふすまがあいていて、そこから彼の声が聞えた。

「有難う、いますぐゆくから」

そうしてすぐには彼は出て來た。すでに寝衣になつていて、こつちへ来て坐ると、

「寝ているところを済まなかつた。少し相手をして貰いたいんだ

が

「こんな見ぐるしい恰好でございまして」

「それで結構だよ。そのほうがいい、飾らないほうがよほど美し
いよ」

彼はこう云つて眩まぶしそうな眼をした。

「ひとつ受けないか」

暫くすると彼はふいに盃を出した。

こんなことは初めてである。辞退しようと思つたが、もう別れるのだと気づき、静かに膝をすすめてそれを受けた。

「よく降る、——しづかな雨だ、……これですっかり秋らしくなるだろう」

彼は眼をつむり、戸外の雨を聞くようにいつときしんとした。

そうして、眼をつむったまま、囁くように「なつ——」と呼び、片方の手をこちらへさし伸ばした。おなつはもうひと膝すすんで、その手へ盃を返した。すると、その彼は盃ごとおなつの手を握り、自分も身を起すようにしてひき寄せた。

おなつは眼がくらむように思つた。手を握られ、つよい力でひき寄せられたとき、相手をつきのけ、叫ぼうとした。本当につきのけ、叫んだかもしれない、だが逆になんにもしなかつたかもわからない、一瞬に全身の力がぬけ、感覚が自分のものでなくなつた。くらくらと眼が見えなくなり耳の中できみのわるいほど血の騒ぐ音がした。——ふしぎなことには、仮間の襖が少しあいてい

て、そこから仄かな光がもれるのを覚えているし、また伊代が起きて来はしまいかと、気がかりだつたことも記憶にある。……しかしそのほかのことはみんな夢中だつた。きらきらと多彩な光の舞う、深い谷底へ、頭のほうからうしろざまに落ちるような、混沌とした異様な感覚のなかで、おなつは殆ど気を喪つていた。

四の一

夜明けが近いのだろう、気温がにわかに下つたようで、幾らかき合せても衿元が寒く、ふとすると激しく身がふるえた。体のなかは燃えるようだ。頭も火のように熱い、それでいてふるふる

えるほど寒い。おなつは手指を額で温めながら手紙を書き終り封をすると、追われるような気持で立ちあがつた——。そうして裏木戸からぬけ出すつもりで、障子をそつとあけるなり、ああと叫んでうしろへよろめいた。そこに精之助がいたのである、寝衣のままでしんと立つてこちらを見ていた。

「——そこにあるのは置き手紙だね」

彼はこう云つて小机の上を見やつた。

「——焼いておしまい、もう不需要だよ」

おなつは息が詰るように思つた。舌が硬ばつてなにも云うことができず、ただ相手の眼を見つめたまま立竦んでいた。精之助は微笑し、頷きながら、いたわ劬るよう云つた。

「話すことがある、こつちへおいで」

おなつは意志を失った者のように、頭を垂れてついていった。

精之助は居間へはいり、そこへお坐りと云つて、自分の机からなにか取つて来た。そうしてさし向いになると、持つて来た紙をそこへ出して、やはり静かに微笑しながら云つた。

「もうあの家へ帰る必要はないんだ。あつちのほうはおれがきれいにしてある。それを見て、見たらそれも焼いてしまうがいい」

おなつにはその言葉の意味がすぐにはわからなかつた。そして、彼に促されてその紙を取つて見て、それが『みよし』における自分の年季証文であることを知ると、さつと蒼あおくなり、思わず叫びごえをあげた。

「わかつたね、なつ——説明は要らないだろう、あの女あるじはおまえが失^{しつ}_{そそう}踪したものと信じている、衣巻たちもおまえがある家にいたことは知らない……これまでのことはすべて終つたんだ、これからなつの新しい日が始まるんだ、わかるだろう」

「——いいえ、いいえわたくし」

「いやなにも云うことはない、二人のあいだにはもう言葉などは要らないんだ、——なつこつちへ来てごらん」精之助はこう云つて立つた。そうしておなつを仏間へみちびいていき、そこの仏壇の脇に掛けてある二幅の画像をみせた。——経机の上に蠟^{ろう}_{そく}燭が短くなつて、却つて明るく焰^{ほの}_おを立てていた。画像の一は侍、一は婦人である。麻^{あさ}紵^{がみ}_{しも}を着た男のほうは三十四五にみえるが、婦

人はずっと若く、娘のようなういういしい面ざしをしていた。

「父と母だ」精之助は心のこもつた声で云つた。「今夜の為にこれを飾つて置いたんだ……子供らしいと思うかも知れないが、お二人にも喜んで貰いたかったんだよ」

なつは固く身を縮め、蒼白く硬ばつた顔で、じつと婦人の画像を見まもつていた。精之助は側を離れながら、囁くように云つた。
「おまえの舅しゆうと姑うどめだ、挨拶をして、済んだらいつてやすむがいい、——なにも考えることはないからね、なにもかもおれに任せて安心しておやすみ、わかつたね」

そうして彼は出ていった。

おなつは彼が去るとまもなく北原の家をぬけ出した。東の空が

仄かに白んでいるくらいで、街はまだ暗く眠っていた。——しきりに降る雨のなかを、頭から濡れて、はだしで、ただ北へと走つた。城下町を出はずれたのも、八丁堤といわれる 瞬道なわてみちを通つたのも、なれば夢中であつた、……そうしてやがて、浅井川の岸に立つて、早瀬の暗い水を眺めている自分に気づき、とつぜん眼のさめたような気持で、濡れた草の上へくたくたと崩れるように坐つた。

——堪忍して下さいまし、どうぞ堪忍して下さいまし。

頭のなかで誰かほかの人間が呟つぶやいているように、絶えず同じこと繰り返すのが聞えた。

——なつが悪うございました、どうぞ堪忍して下さいまし。

あとで考えると、まっすぐにそこへいったのは死ぬつもりだったかもしれない。そして、もしそのときその人が通りかからなかつたら、本当に死んだかもしれないと思う。——その人は越前の絹物商だそうで、国へ帰るため城下の宿を早く立つて來た。そこへ来かかったときまだ供の者は 提灯ちようちんを持っていたが、川岸の草の中に坐つているおなつをみつけ、はじめは狂人かと思つたそうである。

おなつは意識なしに云つたらしいが、自分は猿山の湯治場の者で、町から帰る途中悪者に遭つて着ていた物を剥はがれた。そんなふうに云つたのである。——猿山という地名が口に出たのは『みよし』の女あるじからよく話を聞いていたのと、その話に聞いた

宿へゆけばなんとかなるという、漠然とした考えに、支配されたからのようだ。

「それでは道順だから、猿山まではゆけないが二俣まで送つてあげよう」

その絹物商人はおなつの言葉を信じてこう云つた。そして下着一枚で顛えているのを見て、供の者に 挿箱はさみばこを下ろさせ、中から自分の着替えを出して着せたうえ、なお供の者の雨合羽を上から掛けて呉れた。

「これはあげてもいいのだが、もし気が済まないようだつたら、

福井城下の角屋市兵衛あてに送つて下さるがいい、しかしこのまま着捨てにしてくれていいのだから」

そして彼は二俣まで送つてくれ、そこから川を越して越前へ去つていった。

猿山へ着いて『むろい』というその宿をみつけるまでは、不安で暗澹とした気持だつた。しかしその宿の古い看板を見たときおてつの話のなかで慥かに聞いた屋号だと思い、迷わずて台所口へはいつていつた——ちょうど紅葉のさかりの季節で、人手の欲しいときだつたのも仕合せだつた。おかみさんに会いたいといふとすぐあげてくれ、そこでおなつはなにもかもうちあけて語つた。

おてつの叔母に当るというその人は、色の白い肥えた体つきで、もう五十を越しているというのに、七八つも若くみえた。血つきのせいかおてつに似て、おおまかな侠氣きようきはだな性分らしく、

しかしさすがにおてつよりは遙はるかにおちついた、大きな宿の主婦らしい貫かんろく禄ろくがあつた。

「ああよくわかりました、ちょうど人の欲しいときでもあるし、よかつたらいて貰いますよ」

いねというその主婦はすぐ承知してくれた。それから、ちよつと考えるような眼をして云つた。

「いま聞いた話は、あたしはみんなこの場で忘れてしますよ、あなたも忘れておしまいなさい、うちと相談をして、うちのひとの遠縁の者だというふうにでもしましよう」

そうしてさらに、話のようすでは客の座敷に出ないほうがよさうだから、内所と台所の手伝いをして貰おう、おてつが来ても

顔の合わないようにしてやるから、——こういうことで、思いもかけない好意をうけることになった。主人は茂平といつて五十五六になる逞^{たくま}しい体つきをしていたが、おそらく無口な、あいそ^うのないひとだった。一日じゅう碁譜を手に独りで碁石を並べたり、ときには尺八を吹いたり、すぐ前の谿^{けいりゆう}流で魚を釣つたりしている。宿のほうは妻に任せたきりで、帳面を見ようともしなかつた。……おなつは一年半ばかりこの家にいたのであるが、そのあいだに彼とは二度か三度しか口をきいたことがなかつたくらいである。

その湯治場は浅井川の谿谷に沿つていて三十数軒ある家の、殆ど九割までが温泉宿をしていた。『むろい』はそこの中心ともい

うべき位置にあり、二百年とか続いているようで、本屋もとやと呼ぶ二階造りのほうは、大きな広間をいれて部屋が十五もあり、べつに平家造りの離れと呼ぶ建物が二棟あつた。——前は道を隔てて谿川かずらがながれ、その向うは紅葉で名だかい岩根山が、眉に迫る感じでそそり立つてゐる。

おなつはほかの女中たちとはべつに、内所と主婦の居間とに挟まれた三畳の部屋を与えられたが、そこの障子をあけると、正面に岩根山が見え、谿流かずらの音が高く爽やかに、絶えず淙そうそう々と聞えてきた。

紅葉のさかりが過ぎ、客がめつきり少なくなつた。おてつは今年は来ないそうだ。どうやら亭主のような者ができたらしい。そ

んなことをいねが云つた。——それからつい二三日してのことであるが、いつしょに湯へはいったとき、いねがおなつの体を見てちよつと首をかしげるようにながら「あんたあれじやないの」こう云つて、また胸乳^{むなぢ}のあたりを見た。

「おかしいわよ、ずっと順調にあるの」

おなつはどきつとした。手拭で胸^{おお}を掩いながら、恥かしさと不安のために身を縮めた。そして問われるままに、北原の家を出てからずつとそれがなかつたこと、自分ではただ単純な変調だと思つていたことを語つた。

「それじやたいていまちがいはないね、いちどみて貰うほうがいいわよ」

いねはこう云つたあとで、もしそうと定まつたらよく考えて、始末するなら早いほうがよい、と、さりげない調子で云つた。——それから数日して、いねの古い知己だという産婆が来た。まだ四十そこそこの、ひどくてきぱきした女だつたが、ひとどおりみたのち憐かに身ごもつていると云つた。

「いいえよくあることですよ、ひと晩きりだからつてちつとも珍しいことじやありませんよ」

そうしていねに含められていたのだろう、そのつもりなら今のうちのほうが楽だからと、すぐにもその手筈をつけようとするようすだつたが、おなつはきつぱりと断わつた。いねは側にいて励まし、勇気を出すようにと云つた。

「だつてあんたそんな子を抱えて、ゆくさき苦労するばかりじゃ
ないの、諦めなさい」

「——あたし産みたいんです」

「そこを考えなくちやだめよ、あんたならこれからだつてきつと
良い縁があるわ、どんなにだつて仕合せになれるんだし、それに、
——生れてくる者のためにだつて、そうするのが慈悲というもの
だわ」

しかしおなつは眼をきらきらさせ、反抗するような姿勢で「ど
うしても産む」と云い張つた。——いねは自分が子を産んだ経験
がないので、おなつの感情を理解することができなかつたのだろ
う、明らかにいやな顔をし、また四五日はきげんが悪かつた。：

……だがやがて思い当ることがあつたらしい、ある夜さし向いになつたとき、おなつの眼を見て頷き、しみじみとした口ぶりで云つた。

「心配しなくてもいいのよ。体に気をつけてね。——丈夫ないい赤ちゃんを産みなさいね、——あたしついど忘れしていたのよ、あんたがそのひとの家を出たときの気持、……いつか聞いたわね、——あんたはそんなにも本気だつたんだものね」

四の一

明くる年の六月下旬に子が生れた。

よく肥えた男の子で、主人の茂平が名づけ親になり、お七夜に鷹二郎と名をつけて祝ってくれた。——おなつは初めから茂平の身よりの者ということで、独り別格に扱われていたから、ほかの女中たちは反感もあつたらしく、それまであまり寄りつかなかつたが、子供が生れてからはよく来るようになつた。

「まあ可愛いわねえ、縲緼きりようよしだわ、ねえちよつと抱かせて」

「あたしに抱かせて、ねえいいわねなつさん、あたし赤ちゃんの
お乳臭いの大好き、ね、大事にするからちよつとだけ抱かせてね」

代る代る来てはそんなふうに云い、あやしたり、頬ずりをした
り、抱きたがつたりした。

乳は余るほど出た。おなつは肥立ひだちがよく、二十日めには起き

て洗濯もし、帳つけや台所の手伝いなども、以前より元気にしてきぱきやり始めた。——いねは子守りを雇つてくれたが、可笑したことには少しもその子に守りをさせない、側へ寝かして置くか抱くか、いつも自分が赤児に附きつきりである。

「まるでおかみさん、孫ができたみたいね」

女中たちがそう云うばかりでなく、馴染の客からも「いつそんな孫ができたのか」と、まじめに聞かれることがよくあつた。

紅葉の季節がめぐつて来て、客の混雜で眼のまわるような忙しい日が続いた。そのさいちゅうに思いがけなく、越前の絹物商が訪ねて来て、三日ばかり泊つていった。——去年のあのとき借りた着物は『むろい』へ住みつくとすぐ心ばかりの礼を添えて福井

へ送つたが、そのときの便りを忘れずに寄つたのである。供はべつの若者であつた。——おなつはもちろん、いねも事情を知つているので、ひと晩だけというのをひきとめて歓待した。

四日目の朝、角屋市兵衛が立つとき、おなつは宿はずれまで送つていつた。霧のふかい朝で、岩根山の斜面は濃い乳色の幕に掩われていたが、揺曳する霧のあいだからときおり燃えるような紅葉が鮮かに見えた。

「また帰りに寄らせて貰いますよ、こんどはあまり丁寧なことはしないようにな、こつちも気が安まらないから、——頼みますよ」こう云つて角屋主従は別れていた。かれらはすぐ霧の中へ見えなくなつたが、おなつはやや暫くそこに立つて見送つていた。

それから引返したのであるが、宿の家並にかかるところで、やはりどこかの宿を立つて来たらしい、四五人の客とすれちがつた。

——濃い霧が巻いているので、近づくまでわからなかつたが、姿が見えたときかれらが武家であるのを知り、はつとして脇へそむいて、足ばやにすれちがつた。……そのときかれらのなかで、あつという声をあげた者がある。おなつは慥かにそれを聞いたように思つて、立停つてこちらを見るようなけはいを感じた。

——知つている人ではないだろうか。

そう思うと不安で、五六日は気持がおちつかなかつた。

しかしそれからべつに変つたこともなく忙しい時期も無事過ぎて、しだいに客足も少くなり、やがて川上の山々に雪が降りはじ

めた。……十月の末に三日ばかり雨が続き、それがあがつたと思うと猿山にも雪が来た。ここではたいして積るようなことはない、ちょうど冬の梅雨といつたぐあいで、宵のうちとか、午前とか午後とか、ひとしきり降るとまもなく晴れる。近在の人たちはそれを『猿山のきちがい雪』というそうであるが、——その雪が来はじめて十一月にはいり、四日の日の午後になつてとつぜん北原精之助が訪ねて來た。

おなつはそのとき離れの縁側で、鷹二郎を抱いて乳をのませていた。そこは本屋のうしろの少し高くなつた丘の中腹で、南の日をいっぱいにうけ、坐つてもぼつとするくらい暖かかつた。子供は満腹したらしく、乳首は啞くわえるだけで、いいきげんに鼻声

をたてながら、しきりに手で両の乳房をいたずらしていた。

「さあもういいの、おいたをするならないいちまちよ、ね、またあとで——」

そう云つて乳を離そうとしていると、本屋へ通ずる道を、いねがおちつかないようすで登つて來た。——本能的な敏感とでもいうのだろう、せかせかしたいねの足どりを、緊張した顔つきみるなり、おなつははつと色を変え、子供を抱いて逃げるようになじ敷の中へ隠れた。……いねはあとからはいつて來ると、縁側の障子を閉め、おなつの側へ来て坐つた。

「あの方がおいでになつたのよ、北原さんとおつしやつたわね、——今までお相手をして、いろいろお話をうかがつたけれど」

「あたしが、いるつて、——ここにいるつて、云つておしまいになつたの」

「まだそれは云わないけれど、でもすっかり知つておいでになつたらしい、あんたいつかお侍とすれちがつたときどうとか云つてたでしょ、あのときの方が 衣卷きぬまきさんとかいうひとで、それから手をまわしてお調べになつたようだわ」

「それでもおかみさんが知らないと云いとおして下されば、人がいだと云つて下さればいいわ、そうでなければあたし」

「まあとにかくおちつきなさいよ」

いねはこう云つて、びっくりしている鷹二郎をあやし、自分のほうへ抱き取つた。そのとき障子を開けて、精之助がそこへはい

つて来たのである。

「——ああ」

おなつは叫んで立とうとするようにみえたが、身が竦んで動くことができず、わなわなと震えながら脇へ顔をそむけた。——いねもなにか云おうとしたが、もはや自分の口をだすばあいではないと思つたのだろう、子供を抱いて、立ちあがつて、そつと廊下へ出ていった。

「なつ、——逢いたかつた」

精之助はそう云つて、そこへ坐つた。

「おまえどうして家を出たんだ、あの晩あれだけ云つたのに、おまえには、おれが信じられなかつたのか」

おなつは黙つて震えていた。

「まだ式も挙げず、ちゃんと話も定めないうちに、ああいうことになつたのは、おれが悪かつたかもしだい。慥かに常識はずれであつた。しかしあのときは、おれには、そうするほかに思案がつかなかつたのだ。初めからのことをするつかり云つてしまおう」

彼はこう云つて、静かに語りだした。——おなつが北原の家に来てまもなく、衣巻たちの例の仲間と『みよし』へいった。そしてお菊から、おなつのたくらみを聞いた。ひじょうに意外だつたが、彼はしらを切つた。

——そんな者は来ない、会いもしない。

こう云いとおした。それで結局おなつはそのままどこかへ逃げ

たということになつた。彼は自分のためにそんなことになつたのだからと、おてつを呼んで、巧みに云いくるめて、おなつの借金を払い、証文を受取つた。そうして、おなつの日常のようすを注意していた。彼女が足軽の娘であることや、そこへ身を堕した事情は、おてつから聞いて知つていたが、注意して見ると起居の作法もきちんとしているし、読み書きも、煮炊きも、縫いつくろいも、ひととおり以上のたしなみがある。——これは彼がそう認めらるまえに、彼を育てた伊代のほうがさきに感心して、しきりにいい娘だと褒めだした。

——素性さえはつきりすれば、あなたのお嫁にほしいくらいですね。

そんなことを云うようになつたが、精之助はその前後から自分でもそのつもりになり、三枝さえぐさの叔父を訪ねてあらましの事情を『みよし』のことはべつにして——話した。すると叔父夫妻もいちど見ようということになり、二人で来ておなつを見たうえ、叔母のほうがこれまたすっかり惚れほこんでしまつた。

——あのひとなら申し分なしよ、よそへとられないうちに早くお貰いなさい。

こう云つてすすめたそうである。このあいだには親しい友達の意見もきいたが、みんな賛成で、素性がはつきりしない点を除いては、誰にも異議がなかつた。——精之助はおなつの素性がわかつていたし、なにしろ三枝の叔母がたいそう乗り気で三枝の養女

にすればいいと云うくらいだつたから、その点は心配することは
ないと思つた。

「こうしてまわりの者の意向はすっかり定つた。だがそうしてい
るうちに日が経つた。聞くところによると三十日という日切だそ
うだ——おれは正面からそれまでのゆくたてを話そとかと思つた。
しかしおまえの気性では、それを聞いたら恥じて、出てゆくだろ
うと思つた」

精之助は眼を伏せ、感情を抑えるように息をついてから、また
静かに続けた。

「詳しくうちあければ、恥じて出てゆくだろうし、そのままにし
ていても、日限が切れれば出てゆくだろう、……おまえのようす

でそれがわかつた、……どうしたら出てゆかずに済むか。どうしたらひきとめることができるか、いろいろ考えたうえ、方法はひとつしかないと思った、——言葉も詩も要らない、慥かな愛情でむすびつくるのがさきだ、ほかのことはすべてそのあとでいい、そう思つた」

脇へそむけているおなつの頬に、さつきから涙が条すじをなしてながれている。精之助はその涙を見た、すり寄つて抱き締めたい衝動にかられたらしい、つと身動きしたが、しかしくつと唇をひき結び、さらにこう言葉を継いだ。

「あの日、友達を呼んだのは、かたちばかりだが内祝言のつもりだつた、友達もそのつもりで、口にはださなかつたが、みんな祝

つてくれた、——父と母の肖像を仏間へ飾つた気持は、あのとき
云つた筈だ、しかし、こんなことは実は、少しも話す必要はない
んだ、なつ、——おれはおまえを愛していた、今でも、これから
も、おれにはおまえのほかに妻はない、おれの愛することのでき
るのはおまえだけだ、なつ帰つてくれ」

四の三

宵のうちから降りだした雪が、さらさらと更けた雨戸に音をた
てている。

鷹二郎を寝かせてある側で、いねが泣きおなつも泣きながら話

していた。油が少くなつたのだろう、行燈の火がじりじり呴きながら揺れ、火桶の炭火は、白く厚く灰をかむつていた。——あれから精之助は鷹二郎とながいこと遊び、いい気持そうに酒を飲んで寝た。

——よくわかりました。それでは帰らせて頂きます。

おなつがそう答えたのを信じて、これでようやく安心して寝られる。久しぶりで今夜は馬鹿のように眠れる。そんなことを云つたが、そのときの本当に安堵したようなうれしそうな顔がまだ見えるようであつた。

「あたし蔭で聞いていたわ、そしてもらい泣きをしたわよ、なつさん」

いねは涙を拭いて、囁くように云つた。

「あんなになつさんことを思つてゐるんぢやないの、あんなにいろいろ氣をくだいていらつしやるぢやないの、——それをまた逃げるなんて、あれだけ思つてくれる氣持を受けないなんて、それじやあんまりひどいと思うわ」

「あたしだつてそうしたいわ、あたしだつてあの方のお側へゆきたいのよ」

嗚咽が喉をふさぎ、幾ら拭いてもあとからあとから涙が頬を濡らした。今すぐにとびだして、そのひとのふところへ縋りついて、声かぎりに泣きたいと思う、だがそうすることはできない。おなつは身もだえをし、歯をくいしばつて、むせ噎びながら続けた。

「あたしあの方が好きなの、生涯でたつたひとりの方だわ、——だからそれだからお側へはゆけないのよ」

「わからない、あたしにはわからないわ」

「あたしが初めてあの方のところへいったのは、あの方をくどきおとして、お客様にして、みよしからお金を貰い、証文を取つて、みんなをあつと云わせるつもりだつたの、ひどい、自分でいま考えてもあんまりひどい、恥かしい、いやらしい気持だわ……あたしがあの方を本当に想い、あの方があたしを想つて下さるのは、少しも嘘のないきれいな、まじりけのないものよ、——だからあたしにはできないの、初めのいやらしい汚い気持さえなかつたら、どんな無理をしたつてお側へゆくわ、でもあたしにはできない、

……いちばん初めの卑しい気持は、どうしたつて自分でゆるすこと
ができないのよ」

おなつは袂で顔を掩い、声を忍ばせて泣きいつた。そして苦痛を訴えるもののようにくいしばった歯のあいだから、絶え絶えにこう云つた。

「ひろい世の中で想い想われ、愛し愛されるということは、それだけで美しい、きれいな、尊いものだと思うの、それだけはよごしてはいけないとと思うの、——あたし独りで生きるわ、あの方に愛して頂いたこと、これまで愛していく下すつたこと、それだけで生れて來た甲斐かいがあるわ、あたし独りで立派に生きるの、あの子をあの方のお子らしく立派に育てるわ、……それがそれが、た

つたひとつの——」

そこでおなつの言葉が切れた。それが唯一の贖罪という意であろうか。それとも愛の証^{あかし}といいたかつたのだろうか、——言葉はそこで切れたまま、おなつは崩れるようにそこへ泣き伏してしまつた。

「わかつたわ、よくわかつたわなつさん」

いねは溜息^{ためいき}をつき、眼のまわりをそつと撫^なでながら、低い声でこう囁いた。

「あたしが女でなければ、こんな気持はわからないかもしれない、——いいわ、檜崎という方は大身のお武家らしいから、わけをよく話して頼んでみるわ、……鷹ちゃんのためにもお武家の家のほ

うがいい、古くから、ごひいきのお客だから、きっと承知して面倒みて下さると思うわ、——でもそうして、またあんたがいなくなつたらあの方はどんなに」

「おっしゃらないで、それだけは、お願ひですからもうおっしゃらないで」

おなつは耳を塞いで叫ぶように云つた。

鷹二郎と床を並べて寝たのは夜半すぎであつた。精之助は家のほうの支度をして、改めて迎えに来るという、しかしそのときはもうおなつはここにはいないであろう。——いねにうちあけて、泣くだけ泣いた。もうなにも考へてはいけない。なにも思わずに寢よう、こう自分に云いきかせて眼を閉じた。

かたく閉じた瞼^{まぶた}のうちに、ふいと正二郎さまの顔がうかびあがつた。どういう意識のはたらきだろう、おなつはそのおもかげに向つて、心のなかで哀しく呼びかけた。

——ええ本当でしたわ。正二郎さま、あなたは本当にたくさん、いい物をみつけて下さいましたわ、あたしの泣いたのが、悲しいだけではなかつたということ、あなたにはわかつて頂けますわね、——なつはこれまでより元氣で、強く生きてまいりますわ、みていて下さいましね。

その夜はずつと降りつづいたのだろう、朝になると山も谷もいちめんの雪で、珍しく三寸あまりも積つていた。

おなつは鷹二郎を抱いて、帰つてゆく精之助を道まで見送つた。

彼はいかにも別れが惜しいらしく、幾たびも子供を抱き取つたり、こんどこそ待つていてくれと念を押したりした。おなつはできるだけ明るい調子で、彼の眼をみつめ、微笑して、待つてますと誓つた。

「——では近いうちに」

精之助はやがて思いきつたというふうに口を一文字にした笑いかたで、こちらをみつめながら別れを告げた。

「——四五日のうちには来る、それまでおまえも坊やも、気をつけてね」

「はい、あなたさまもどうぞ」

「——ではゆくよ」

彼は雪のなかを大股おおまたに去つていった。もう振返らなかつた。逞しい肩をみせ、しつかりとした、大きな歩調でずんずん去つてゆく。おなつは鷹二郎を抱きあげ、そのうしろ姿を指さしながら云つた。

「よく見ておくのよ、鷹ちゃん、あれがあなたのお父さまよ……あなたもいまにお父さまのような、立派なひとになるのね、――さあもつとよく見るの、ようく見るのよわかつて、……あれが鷹ちゃんのお父さまなのよ」

あふれてくる涙をそのまま、おなつはけんめいに微笑して、なお高く子供を抱きあげるのであつた。――精之助の姿はすでに遠く小さくなつていた。

青空文庫情報

底本：「山本周五郎全集第二十二巻 契りきぬ・落ち梅記」新潮社

1983（昭和58）年4月25日発行

初出：「ロマンス」ロマンス社

1949（昭和24）年10月～11月

入力：特定非営利活動法人はるかぜ

校正：北川松生

2020年2月21日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<https://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

契りきぬ

山本周五郎

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>